

sang français, où qu'ils soient. Leur joie — et c'est la joie des joies — c'est de jouir du bonheur de leurs frères, comme de souffrir de leurs souffrances. M. le ministre raconte alors je ne sais quel rêve, dans lequel les souvenirs mythologiques voisinent avec les traditions chrétiennes de façon peut-être assez inattendue, mais dans lequel s'affirme aussi, après plus d'un détour, l'excellence de la mutualité chrétienne : « Sœur de l'amour et fille de la charité — dit l'héroïne de ce songe — je m'appelle la mutualité ? » C'est Jésus de Nazareth, conclut M. Gouin, qui a le mieux enseigné au monde la mutualité, parce qu'il était tout charité. — A cette évocation chrétienne succède, sur les lèvres de l'orateur, une évocation patriotique des plus touchantes. Il y a ce soir, nous lit-il, cent cinquante ans (1) que Wolfe réussit à effectuer sa descente à l'Anse-au-Foulon (2) qui devait lui permettre de prendre Québec et le pays. Le drapeau blanc retraversa les mers et nous sommes restés bien faibles. Comment se fait-il qu'après un siècle et demi, trois successeurs de Laval — trois Canadiens français, dont l'un des Etats-Unis — puissent bénir ici, ce soir, la belle société que forment les Artisans ? Pourquoi sommes-nous, Canadiens, nombreux et prospères ? C'est parce que, termine éloquemment et justement Sir Lomer, sous la garde de notre clergé national, nous avons, de fait, au sens large, pratiqué la mutualité prêchée par le Christ, la charité. — Et l'on était tenté d'ajouter comme pour les discours des évêques : *In hoc cognoscent omnes !*

En prenant la parole, Mgr Guertin, évêque de Manchester, se défend de vouloir faire un discours, ce à quoi du reste il

(1) C'est dans la nuit du 12 au 13 septembre 1759 que Wolfe en effet escalada le plateau de Québec.

(2) L'orateur a fait remarquer que c'est là que se trouve la résidence actuelle de notre lieutenant-gouverneur, un français et un catholique : Sir Alphonse Pelletier. Cela s'appelle aujourd'hui Spencer Wood !

ignorait qu'il ser
Monument Natio
qui lui est fourn
Mgr l'archevêque
le jeune évêque
Mgr Bruchési,
modèle qu'il adm
de Montréal, dit
peuple et de son
l'amour de Jean
ses félicitations à
Lepailleur, qu'il a
geant et toujours p
d'or de la mutuali
ont donné à Mgr
rappelle qu'il doit
conscience, et aus
français du New F
de choix, à une pl
toujours de bons c
les divisions et
fait enfin des vœux
bénit.—Les applau
tion, si cordiale
d'esprit, ont dû pr
vite conquis les Am
dit Mgr l'archevêq
ce soir-là surtout,
Nouvelle-Angleterr
Mgr Roy, de Qué
à ce qu'il avait dit l
M. l'avocat L.-J.
confession qui n'en